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Morre, aos 70 
anos  de idade,  

o cantor  
Jerry Adriani
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Mãe e filhos morrem 
atingidos por raio 

O padrão da soja 
maranhense 

a suas práticas 
sustentáveis   

GUERRA

Porta-aviões 
americano inicia 
exercícios navais 

com o Japão
ACONTECEU

Em entrevista, o 
secretário da Sagrima, 

Márcio Honaiser, 
fala sobre a visita 
da rede WWF para 

conhecer as  
práticas sustentáveis  
da soja no Maranhão.

  NEGÓCIOS

SECAP

‘Caravana' percorre 11 municípios
Milhares de pessoas foram atendidas na terceira edição do ‘Caravana Go-

verno de Todos’, com serviços de saúde, cidadania, assistência social, sane-
amento básico, infraestrutura, cultura, esporte e lazer nas comunidades de 

11 municípios no interior do estado. VIDA

Messi completa 
seu 500º gol em  

jogo decisivo para 
o Barcelona

ESPANHOL

PÁGINA TRÊS

POLÍTICA

Jovens dizem 
o que pensam 
sobre o cenário 

político-partidário 
do Maranhão 

Marco Civil da 
Internet pode 
perder a força  
com novas leis 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

LAYOUT 3

Semana no 
Congreso começa 

agitada com votação 
das reformas
Além das votações das 
reformas trabalhista e 

previdenciária, os deputados 
devem concluir a votação 

do projeto que trata da 
recuperação fiscal 

dos estados.

POLÍTICA

Com dois gols, um deles 
no último minuto da 

partida, Messi garantiu a 
vitória do Barcelona sobre 

o Real de Mari. 
 

ESPORTES
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Festival Guarnicê  
de Cinema

O quarto festival mais antigo 
do país, a ser realizado de 

2 a 10 de junho, premiará o 
melhore longa-metragem com 

premiação em dinheiro.  

IMPAR
Balneabilidade não afasta banhistas das praia no fim de semana

VIDA

Um raio atingiu toda uma família no município de Cachoeira Grande, interior do Maranhão. 
A mãe, que estava grávida, e dois filhos menores morreram na hora. O pai e seus avós ficaram 

feridos e foram transferidos para hospitais de Morros e São Luís. VIDA



Como cidadão brasileiro, 
serei sempre opositor ao 

ex-presidente Lula.  
O ex-presidente Lula 

quase destruiu o Brasil
João Doria, prefeito

 de São Paulo 

Vigilante analfabeto escreve 

livros e compõe músicas

Jerry Adriani morre  

aos 70 anos no Rio

Palco onde Luan Santana 

iria cantar desaba

Porta-aviões americano 

inicia exercícios navais 
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O morador de Nova Serrana e vigilante 
Valdivino de Carvalho, de 55 anos, é anal-
fabeto. Não aprendeu a ler e mal escreve o 
próprio nome. Frequentou a escola quando 
tinha sete anos e logo abandonou. Contudo, 
há dois anos, descobriu que tinha o "dom 
da palavra" e resolveu registrar suas ideias 
em livros. Valdivino tem dois livros já pu-
blicados em Nova Serrana. Além disso, ele 
também é compositor e cinco músicas já 
foram gravadas por um cantor do Vale do 
Jequitinhonha. A inspiração para a escrita 
veio em um momento de muita sensibili-
dade, na ocasião da morte do filho mais ve-
lho. Ao primeiro livro, ele deu o nome de A 
história real dos três irmãos Barbosa - que 
conta a história de vida da família, descen-
dente de escravos. 

O cantor, conhecido pelo movimento 
da Jovem Guarda, faleceu às 15h30. A fa-
mília confirmou a morte do artista.  Íco-
ne da Jovem Guarda, Jair Alves de Souza 
nasceu em 29 do janeiro de 1947, no bair-
ro do Brás, em São Paulo. Adotou o nome 
artístico de Jerry Adriani quando come-
çou sua carreira como cantor, em 1964. O 
primeiro disco foi Italianíssimo, quando 
cantava músicas em italiano, algo que se-
guiu fazendo em toda a carreira. Em 1965, 
o cantor passou a gravar em português, 
com músicas reunidas no disco Um grande 
amor. Também na década de 1960, virou 
apresentador do programa “Excelsior a Go 
Go”, da TV Excelsior. O programa, coapre-
sentado por Luiz Aguiar, era um musical 
com apresentações.

Parte do palco do rodeio de Catandu-
va (SP) cedeu, na madrugada de ontem, 
e feriu seis fãs do cantor Luan Santana 
minutos antes da apresentação começar. 
Segundo informações do Corpo de Bom-
beiros, as vítimas estavam em uma área 
reservada do palco, no canto direito atrás, 
quando o acidente aconteceu, por volta da 
uma hora da madrugada. Segundo Cláu-
dio Romanholi, organizador do evento, o 
que pode ter causado o desabamento de 
parte do palco foi a forte chuva que atin-
giu a cidade no dia do show. “Nós temos 
todas as autorizações para a realização do 
show. Quase que 100% da causa foi porque 
tivemos uma chuva muito forte, as has-
tes acabaram cedendo no solo molhado 
e veio a desabar”, afirmou em entrevista.

Porta-aviões americano “USS Carl Vin-
son” e sua escolta iniciaram ontem exercícios 
navais com o Japão, informou a Marinha 
dos Estados Unidos, em um momento de 
crescente tensão regional provocada pelos 
programas balístico e nuclear da Coreia do 
Norte. Os exercícios acontecem no Mar das 
Filipinas. O porta-aviões americano “USS 
Carl Vinson” e sua escolta, dois destróieres 
lança-mísseis e um cruzeiro também lan-
çador de mísseis, “continuam sua rota para 
o norte no Pacífico Oeste”. A confusão do-
minou as notícias nos últimos dias sobre a 
posição exata do porta-aviões. O presiden-
te americano Donald Trump havia dado a 
entender que o “Carl Vinson” seguia para 
a península coreana quando, na realidade, 
seguia para a Austrália.

Alguém que reformulou 
o país e permitiu que 
os novos governos 

encontrem um país mais 
tranquilizado

Michel Temer, em entrevista, ao pergun-
tarem como gostaria de ser lembrado

Tenho um pouco de 
dificuldade porque agora 

tudo virou: é feminista 
ou é machista. É ficar 

enquadrando as pessoas e 
colocando elas em apenas 

um lugar
Paolla Oliveira, atriz, criticando 

sobre rótulos de gêneros 

A sensação que 
tenho é que venho 

visitar o Brasil 
original

Valter Hugo Mãe, escritor Português, 
com os indígenas durante 12ª Bienal 

Internacional do Livro do Ceará 

Ditadura argentina
A organização das Avós da Plaza de Mayo, da Argentina, 
que há décadas procuram seus netos roubados durante a 
ditadura militar no país no período de 1976 a 1983, anun-
ciou ontem ter encontrado o neto número 122.

Mega-Sena acumula e pode 
pagar R$ 97 milhões https://
goo.gl/DLTCTG

Biblioteca Pública Benedito Leite 
inicia programação literária nes-
ta segunda http://ln.is/oimparcial.
com.br/no/r7Vva …

 Martírio é talvez o mais im-
portante filme sobre a ques-
tão indígena no Brasil http://
ln.is/oimparcial.com.br/no/
erEyf …

MPF apura vídeos que incentivam 
jovens a se mutilarem https://goo.
gl/wBG8vy

 Piloto de 11 anos morre 
em acidente no kartódro-
mo de Fernando Alonso. 

EUA: American Airlines suspende 
comissário após discussão com 
passageiro https://goo.gl/2f8omT

Terceira parcela do IPVA começa 
a ser cobrada nesta segunda-feira 
https://goo.gl/9idJJ6

EM mostra como R$ 10 bi 
pagos pela Odebrecht a 
políticos poderiam resol-
ver problemas do país ht-
tps://goo.gl/VaH8Mk

Um arco-íris de fogo 
Fenômeno é visto no céu de Palmas, no Tocantins. Considerado raro, 
o fenômeno é popularmente chamado de arco-íris de fogo, mas na 
verdade se chama arco circum-horizontal, e é formado por cristais 
de gelo em nuvens chamadas cirrus. Em 2015, o fenômeno foi re-
gistrado em Isle of Palms, na Carolina do Sul, nos Estados Unidos.

Eleições na França
O jovem candidato de centro Emmanuel Macron e sua 
adversária da extrema direita anti-Europa Marine Le Pen 
lideram o primeiro turno das eleições presidenciais fran-
cesas, segundo estimativas preliminares, que marcam uma 
derrota dos partidos tradicionais.

Editora: Mivan Gedeon
Email: gedeon3.3@gmail.com

FOTOS: DIVULGAÇÃO

FOTOS: DIVULGAÇÃO

FR
A

N
C

E
 P

R
E

S
S

)



3PAGINA TRESwww.oimparcial.com.br

São Luís, segunda-feira, 24 de abril de 2017

Conheça a opinião de jovens que desde cedo acompanham o cenário político-partidário do Maranhão

A política que eles veem

Soledad Camejo

Estudante de mestrado em Políticas 
Públicas, Maria Soledad Camejo, de 30 
anos, veio do Uruguai há um ano estudar na 
capital maranhense. Segundo a estudante, o 
envolvimento da sociedade com o governo 
é necessário para uma evolução na política 
de qualquer lugar.  “Não me sinto ainda a 
pessoa mais apropriada a falar da política do 
Brasil ou de São Luís, porém, algumas coisas 
são diferentes, como em qualquer sociedade.  
Mas sempre e em qualquer lugar a melhor 
forma de resolver os problemas políticos 

é através do envolvimento da 
população com o seu 

governo. Essas são as 
bases de uma boa 

democracia!”, 
relatou a 

estrangeira. 

ESAÚ ARAÚJO 

D
e acordo com dados do 
Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE), no Brasil, 18,1% 
dos 144.088.912 eleitores 

aptos a votar na última eleição de 
2016 tinham entre 16 e 24 anos 
de idade. No ano de 2014, havia 
142.467.862 eleitores hábeis a vo-
tar, porém, apenas 16,01% esta-
vam na mesma faixa etária. O Im-
parcial entrevistou ontem jovens 
da capital maranhense que, des-
de cedo, participam nos grupos 
de lideranças e movimentos po-
líticos no estado. Conheça o que 
essa juventude pensa sobre a po-
lítica partidária e quais as linhas 
de pensamento que vêm sendo 
desenvolvidas por esse público.

Pétala Adrianne

Atuante em movimentos feministas 
há mais de oito anos, a estudante de 
relações públicas Pétala Adrianne 
disse a O Imparcial a sua concepção 
sobre política. “Política de governo é 
vida. É a luta por igualdade social e 
de direitos. É ser cidadão e participar 
das decisões através da democracia, 

é defender os direitos do povo. No 
meu caso, enquanto estou jovem e viva, 

sempre luto pelas mulheres e minorias. 
A política de governo deve estar ligada aos 

ideais públicos e sociais”, relatou a jovem 
feminista.

Higo Souza

 Considerado 
um jovem de direita 
liberal, Higo Souza, 
de 22 anos, comentou 
como se comporta 
a política da capital 
no seu ponto de vista. 
Segundo ele, a política 

é algo que tem tomado 
representatividade, 

com cargos ocupados 
pela juventude. “Nossa 

política vive um momento 
de renovação. Ainda temos a 

vivência de antigos nomes locais, 
mas há a crescente de jovens políticos, 

como Braide, Wellington, Edivaldo e Adriano 
Sarney. E assim o jovem deve continuar, 
ocupando esses cargos na política da capital 
para mudanças serem feitas, mas que a ordem 
permaneça”, disse Higo Souza.

 

Thays Campos

Perguntamos à presidente estadual da União da 
Juventude Socialista, a jovem Thays Campos, o que seria 

um político ideal. Segundo ela, os cargos de políticos 
devem ser ocupados por pessoas que tenham diálogo 

direto com o povo. “O político ideal, pra mim, é aquele que 
vem e faz referência direta com seu povo. Tanto que acho 

um absurdo o político andar de motorista particular. A 
gente precisa lutar e fortalecer pra cada vez mais garantir 

que tenham políticos parecidos com a gente. Com o povo. 
Porque só assim vão saber a realidade e prioridade das 

pessoas”. Para ela, a juventude precisa cumprir um papel 
de, além de irreverente, pensar além do seu tempo. “O 

jovem por muito tempo ficou ouvindo que ele era o futuro 
da nação. E a partir do momento em que ele começou a ter 

direitos básicos, mas que já foram conquistados através 
de muitas lutas de outrora, o nosso 

papel hoje é construir e garantir 
mais desses direitos para 

que nunca eles se 
percam, por exemplo, 

o voto”, concluiu a 
presidente. 

Luís 
Eduardo

Segundo o 
presidente do 

Diretório Central 
dos Estudantes 
da Universidade 

Federal do Maranhão, 
Luís Eduardo, é 

necessária uma reforma 
na política em cada eleição. 

“São Luís não pode ser tratada 
de forma isolada, devemos construir 

uma ampla reforma política. Há quantos anos temos 
reeleito vereadores que não apresentam nenhum 

projeto de relevância social? Devemos em toda eleição 
inovar. Se não foi feito nada em quatro anos, ter a 

certeza que não será nos próximos quatro que 
algo será feito”, afirmou Eduardo. 

Editor: Mivan Gedeon

Email: gedeon3.3@gmail.com
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Além das votações das reformas trabalhista e previdenciária, os deputados devem 
concluir a votação do projeto que trata da recuperação fi scal dos estados

BRASÍLIA -DF Câmara terá 
semana agitada 

Curtidas

Temer e os prefeitos
Com dificuldades para conseguir aprovação popular 

e também votos para aprovar a reforma da Previdência, o 
presidente Michel Temer aproveitará a marcha dos prefei-
tos para tentar, ao menos, ganhar algum prestígio junto a 
essa parcela importante em termos de formação de base 
política. Ele anunciará, por exemplo, uma nova linha de 
financiamento para obras de infraestrutura nos municí-
pios, algo em torno de R$ 3 bilhões para obras de pavi-
mentação, mobilidade urbana, entre outros.

As boas notícias aos prefeitos neste primeiro ano de 
governo incluem ainda projetos para a concessão de ser-
viços públicos. Tudo para evitar que Temer termine a mar-
cha sob vaias e críticas, algo que ocorreu no passado com 
a presidente Dilma Rousseff.

DENISE ROTHENBURG

PROJETO DE LEI

Marco Civil da Internet pode perder força

Editor: Mivan Gedeon

Email: gedeon3.3@gmail.com

A cada dia.../ As delações em série têm deixado os ad-
vogados meio zonzos. É que muitos montam suas estra-
tégias de defesa dos clientes e, a hora em que surge um 
novo delator, os planos precisam ser revistos.

...a sua afl ição/ o advogado Antônio Carlos de Al-
meida Castro, o Kakay, elegeu a música Sangue Latino, 
famosa na voz de Ney Matogrosso, como o hino dos dela-
tores. “Jurei mentiras e sigo sozinho/assumo os pecados 
(...) Rompi tratados/ traí os ritos.” É, pois é...

Se deu bem/ Dos ex-ministros de Dilma, Luís Adams, 
que comandava a AGU, talvez esteja em melhor situação. 
Ele tem rodado o mundo dando palestras sobre complian-
ce. Este mês passou a maior parte do tempo na Europa.

Enquanto isso, 
em Lisboa.../ O 
deputado Arlindo 
Chinaglia (PT-SP) 
aproveitou o ho-
rário antes do al-
moço ontem para 
uma boa conversa 
com o ministro Gil-
mar Mendes no sa-
guão do hotel Tivoli 
(foto), em Lisboa. A 
foto, tirada por um 
hóspede, viralizou 
no WhatsApp. “Conversamos na frente de todo mundo. 
Quem quisesse ouviria. Falamos do seminário. Eu disse 
que os temas foram bastante amplos, nem sempre per-
mitia conclusões, mas que havia prevalecido o contradi-
tório político e ideológico. Ele quis saber minha opinião 
e eu dei. O resto é bobagem”, disse Chinaglia.

A 
Câmara dos Deputa-
dos terá uma semana 
bastante movimenta-
da com discussões e o 

início das votações das refor-
mas propostas pelo governo 
ao Congresso: a trabalhista e a 
previdenciária. Além das duas 
pautas, os deputados devem 
concluir a votação dos desta-
ques apresentados ao projeto 
que trata da recuperação fis-
cal dos estados superendivi-
dados, retomar a discussão da 
reforma política na comissão 
especial e também eleger os 
dirigentes da Comissão Mis-
ta de Orçamento para iniciar 
a apreciação da Lei de Diretri-
zes Orçamentárias (LDO) para 
o ano que vem.

No plenário, os trabalhos 
começam hoje, com sessão de-
liberativa às 15h para a discus-
são e votação da Medida Pro-
visória (MP) 752/16, que cria 
regras para a prorrogação e a 
relicitação de contratos de con-
cessão com parceria nos setores 
rodoviário, ferroviário e aero-
portuário. A MP está trancan-

Aposta

Juristas e advogados trabalham com a perspectiva de 
o Tribunal Superior Eleitoral (TSE) separar o processo de 
cassação da chapa Dilma-Temer. É que, nos bastidores, 
há quem diga que a ordem no meio jurídico hoje é ajudar 
o país a atravessar a “pinguela”.

Nem tão cedo

Os juros para o cidadão comum estão baixando, mas 
a percepção não será tão rápida quanto foi a da taxa bá-
sica, avisa o presidente da Federação Brasileira de Ban-
cos (Febraban), Murilo Portugal. É que os custos dos em-
préstimos no Brasil são elevados. “A inadimplência, por 
exemplo, representa 55% do spread”, diz ele.

Onde o bicho pega

Além de as pessoas não pagarem o que tomam em-
prestado, as dificuldades de recuperação são grandes. “A 
Justiça é assoberbada e demora muito a decidir. Às vezes 
há um viés na legislação ou na própria jurisprudência em 
favor do devedor inadimplente. Mesmo nos casos em que 
há garantias, às vezes demora muito para recuperar. Auto-
móveis, por exemplo”, diz Murilo Portugal. “De cada 100 
carros que os bancos financiaram e não receberam, ape-
nas 15 são retomados e, isso, dois anos depois.”

O teste de fogo

Até aqui, a 18 meses da próxima eleição presidencial, 
o ex-presidente Lula se equilibrou em primeiro lugar nas 
pesquisas de intenção de voto. Resta saber se, depois das 
delações do ex-ministro Antônio Palocci e de Léo Pinhei-
ro, Lula se manterá nessa posição. Os petistas conside-
ram que esse será o maior desafio do presidente em todo 
esse processo.
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Ontem completaram-se 
três anos da sanção da Lei 
12.965/14, o Marco Civil da 
Internet, apontado como re-
ferência mundial para as le-
gislações que tratam da rede 
mundial de computadores. Os 
princípios da lei – especialmen-
te a garantia da neutralidade 
da rede, da liberdade de ex-
pressão e da privacidade dos 
usuários – foram estabelecidos 
para manter o caráter aberto 
da internet.

A pesquisa O Brasil e o Mar-
co Civil da Internet: o estado da 
governança digital, do Instituto 
Igarapé, organização dedicada 
a temas de segurança, justiça e 
desenvolvimento, indica que 
projetos de lei no Congresso 
Nacional que alegam a neces-
sidade de facilitar investiga-
ções criminais põem em risco 
direitos como o da privacidade 
e o da liberdade de expressão.

Entre as propostas apon-
tadas pela publicação como 
ameaça ao Marco Civil, está o 
Projeto de Lei 215/2015, que 
exigiria, se aprovado, que to-
das as empresas de internet 
armazenassem informações 
do usuário como nome, CPF 

Relevância global

Para o cientista político 
e professor do curso de 
relações internacionais 
da Universidade do 
Estado do Rio de Janeiro 
(Uerj) Maurício Santoro, 
o Marco Civil da Internet 
é uma lei com relevância 
global, que trouxe 
avanço considerável ao 
que se tinha, tendo sido 
amplamente debatido 
pela sociedade. Ele 
também avaliou que há 
uma série de ações no 
Congresso que podem 
enfraquecer o Marco 
Civil. “O que mais me 
assustou foi a CPI sobre 
crimes cibernéticos com 
um discurso contra o 
marco civil”.

Reforma política

A comissão especial que 
analisa a reforma política 
tem reuniões marcadas 
para quarta (26) e quinta-
feira (27) para continuar 
a discussão da proposta. 
A ideia é debater e votar 
o relatório do deputado 
Vicente Candido 
(PT-SP) que prevê a 
apresentação de um 
projeto de resolução para 
disciplinar a tramitação 
dos projetos de lei 
de iniciativa popular 
na Câmara. Outros 
relatórios apresentados 
pelo relator ainda 
estão sem data para 
apreciação. Eles tratam 
da unifi cação dos prazos 
de desincompatibilização 
eleitoral, registro de 
candidaturas, convenções 
partidárias e medidas 
para reduzir o custo das 
campanhas eleitorais.

Orçamento

A Comissão Mista de 
Orçamento (CMO) do 
Congresso tem reunião 
marcada para quarta-
feira (26), às 14h30, 
destinada à eleição do 
presidente e dos três vices 
do colegiado. Já foram 
feitas várias tentativas de 
eleição dos dirigentes da 
Mesa Diretora da CMO. 
No entanto, a defi nição 
não foi possível porque 
o líder do PMDB no 
Senado, Renan Calheiros 
(AL), ainda não indicou 
os senadores do partido 
que irão compor o grupo. 
Pelas regras da Casa, a 
presidência da comissão 
deverá ser ocupada por 
um senador do PMDB. 
Só depois da eleição é 
que serão escolhidos 
os relatores da Lei de 
Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) e do Orçamento 
Geral da União.

Amanhã, começa a fase 
fi nal dos debates das refor-
mas trabalhista e previdenci-
ária nas comissões especiais 
criadas para analisar o mérito 
das duas propostas. Depois de 
muitas idas e vindas, na últi-
ma quarta-feira (19), o rela-
tor da Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) 287/16, que 
trata da reforma da Previdên-
cia, deputado Arthur Oliveira 
Maia (PPS-BA), apresentou o 
relatório fi nal para ser discu-
tido e votado na comissão e 
depois no plenário da Câmara. 
Ficou acertado entre a oposi-
ção e aliados do governo que 
os debates em torno do rela-
tório serão realizados amanhã 
(25), quarta (26) e quinta-fei-
ra (27), para que a votação do 

texto na comissão se inicie no 
dia 2 de maio.

Em fase mais adianta-
da de apreciação está a re-
forma trabalhista, que teve 
o regime de urgência apro-
vado e deverá ser votada já 
quarta-feira (26) em plená-
rio. Mesmo não havendo ne-
cessidade de ser votada na 
comissão especial, uma vez 
que tramita em regime de 
urgência, a proposta deverá 
ser apreciada amanhã pelo 
colegiado. O relator Rogério 
Marinho (PSDB-RN) prome-
teu aceitar emendas ao tex-
to que havia apresentado há 
duas semanas até o final da 
tarde de hoje. Na sequên-
cia, ele deverá apresentar 
um novo substitutivo.

O relatório inclui uma iniciativa que permitiria 
a expansão da retenção de dados de usuários 
por aplicativos e provedores de internet (PL 
3.237/2015) e outra que autorizaria o acesso 

a endereços de IP [protocolo de internet, 
código usado na transmissão de dados entre 

as máquinas em rede] em investigações 
criminais sem ordem judicial (PLS 730/2015

Daniel Arnaudo, autor do estudo

e endereço residencial. Tam-
bém exigiria que essas empre-
sas fornecessem as informa-
ções à polícia em investigações 
criminais sem ordem judicial, 
o que teria um efeito prejudi-
cial para normas de privaci-
dade on-line.

Segundo o autor do estu-
do, o pesquisador do Instituto 
de Política Internacional da 
Universidade de Washington 
Daniel Arnaudo, em maio de 

2016, a Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) sobre 
Crimes Cibernéticos aprovou 
seu relatório final recomen-
dando projetos que contes-
tam o Marco Civil.

“O relatório inclui uma ini-
ciativa que permitiria a ex-
pansão da retenção de dados 
de usuários por aplicativos 
e provedores de internet (PL 
3.237/2015) e outra que autori-
zaria o acesso a endereços de IP 

[protocolo de internet, código 
usado na transmissão de dados 
entre as máquinas em rede] em 
investigações criminais sem or-
dem judicial (PLS 730/2015)”, 
diz o autor, na pesquisa.

Reformas

do a pauta da Casa e, com isso, 
impedindo a votação de outras 
matérias em sessões ordinárias 
da Câmara. 

A votação dos destaques que 
visam modificar o projeto de 
recuperação fiscal dos estados 
em situação de calamidade fi-
nanceira está prevista para ama-
nhã. No texto-base votado na 
última semana, foram rejeita-
dos alguns destaques que pre-

tendiam retirar as contraparti-
das dos estados para aderirem 
ao programa de recuperação. 
No entanto, ainda há disposi-
tivos a serem apreciados que 
pretendem subtrair do texto 

principal a exigência de pri-
vatização de estatais e a proi-
bição de realização de novas 
despesas com pessoal, como 
contratações, reajustes e au-
xílios, dentre outras.

No plenário, os trabalhos começam hoje, com sessão para a discussão e votação da Medida Provisória  752/16
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Conhecer os filhos é a primeira tarefa
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Felipe Klamt

“Às vezes, eu penso na morte. Aí eu 
penso no futuro.” Sim, o futuro, quase 
ceifado pelo Baleia Azul, jogo macabro 
que desafia pais e mães a olharem com 
mais atenção para os seus filhos, crian-
ças e adolescentes que se deixam envol-
ver numa brincadeira que os leva a aca-
bar com a própria vida.

O depoimento sobre pensar em mor-
te e futuro é de uma sobrevivente de 15 
anos do Rio de Janeiro, uma das dezenas 
de vítimas da mórbida rede que se espa-
lhou pelo Brasil. Casos de automutilações 
e mortes de jovens relacionadas ao Baleia 
Azul são investigados em pelo menos cin-
co estados: Minas Gerais, Rio de Janeiro, 
Mato Grosso, Paraíba e Paraná.

Além de serem participantes da brin-
cadeira de péssimo gosto que teria surgi-
do na Rússia, as vítimas têm em comum 

comportamento depressivo, introspectivo 
e baixa autoestima. Segundo especialis-
tas, são facilmente atraídas por conteúdos 
de redes sociais fechadas – e perigosas.

Tudo começa com um convite: “Olá, 
você está pronto?”. E logo vem a ameaça: 
“Caso nos bloqueie ou nos ignore, man-
daremos seu número a nosso chefe. Ele 
pegará seus dados e descobrirá seu nome”. 
Numa espécie de “siga o mestre”, o joga-
dor é instruído a cumprir 50 tarefas, que 
podem se iniciar com a inofensiva missão 
de desenhar uma baleia azul numa folha 
de papel e ir progredindo até reproduzir 
a mesma imagem no antebraço com uma 
lâmina, cortar os lábios ou furar a palma 
da mão diversas vezes. O último desafio 
é sempre o suicídio.

Investigadores tentam chegar aos men-
tores, que podem responder por associa-

ção criminosa, ameaça, lesão corporal e 
homicídio. A Câmara dos Deputados re-
alizará audiência pública para discutir o 
Baleia Azul, que será promovida pela Co-
missão de Ciência e Tecnologia, Comuni-
cação e Informática. Escolas se mobilizam 
com orientações e alertas aos alunos e 
suas famílias.

Para os adultos, o grande desafio é co-
nhecer seus filhos. Conhecê-los profunda-
mente e perceber o quanto podem estar 
vulneráveis. Isolamento, mudança no ape-
tite, uso constante de roupas que cubram 
completamente o corpo podem ser pistas 
de que algo está errado, observam psicó-
logos. Mas, mais do que a preocupação 
diante de um jogo virtual, é preciso par-
ticipar da vida do filho, interessar-se por 
sua rotina, entender o que o torna triste 
e saber o que realmente o faz feliz.

O Centro de Comercialização de Produtos Artesanais do Maranhão 
(Ceprama) é uma instituição de divulgação da cultura maranhense, vin-
culado à Secretaria de Turismo daquele estado. Ocupa o prédio da antiga 
Companhia de Fiação e Tecidos de Cânhamo, no bairro Madre Deus, em 
São Luís. Nele funciona, durante todo o ano, uma feira permanente de ar-
tesanato típico onde é possível comprar um suvenir com a cara da cidade, 
como réplicas de azulejos portugueses, miniaturas de bumba meu boi, 
telas pintadas a óleo, cestaria, cerâmica, peças de tear, bordados, rendas, 
doces e licores. O lugar passou por uma grande revitalização em 2012 e 
ampliou seu espaço. Na área externa, acontecem as festas de carnaval, 
com apresentações de blocos — tradicionais, organizados e alternati-
vos —, tribos indígenas e tambor de crioula, além da conhecida festa de 
São João, com apresentação de grupos de bumba meu boi, quadrilhas, 
dança portuguesa, dança do boiadeiro e cacuriá.  (Foto: Ceprama_1994)

DIVULGAÇÃO

Tamanho da régua – Parece que o minis-
tro Sarney Filho não soube medir o tamanho da régua 
na tentativa de constranger, em palestra na Associação 
Comercial do Maranhão, o governador Flávio Dino co-
brando uma decisão entre criar a Reserva Extrativista de 
Tauá-Mirim ou um Porto, atendendo aos interesses da 
empresa W Torre Engenharia e Construção em parceria 
dos chineses. Falta o ministro explicar a posição con-
trária da sua irmã governadora barrando a Reserva e a 
doação de R$ 300 mil da W Torre para a campanha do 
então deputado federal Sarney Filho na eleição de 2014.

Canetada - Tratativas feitas, ambos os lados de acor-
do com a mudança do mandato federal para o cargo no Exe-
cutivo estadual, faltando a canetada para finalizar o acordo. 
Julião Amin (PDT) abriu mão da Câmara Federal para Deo-
clides Macêdo (PDT), aceitando voltar como gestor do Tra-
balho, atendendo um pedido pessoal do governador Flávio 
Dino, que ainda não resolveu assinar o ato. Rommeo Amin 
(PCdoB) aguarda o pai assumir e poder sentar na cadeira 
da Secretaria Municipal de Esportes e Deoclides tomar pos-
se. Somente quando, finalmente, Flávio resolver, o prefeito 
Edivaldo vai acompanhar.

Greve – Semana deci-
siva para a população bra-
sileira decidir aparecer di-
zendo não às mudanças na 
Previdência e na anistia aos 
crimes políticos de quase 
duzentos parlamentares 
indicados por crimes de 
todas as espécies. Mesmo 
com a convocação de greve 
geral no próximo dia 28 de 
abril, a grande maioria dos 
deputados e senadores do 
Maranhão continuam vo-
tando com o governo Temer. 
Naturalmente sem receber 
nada de volta nos bolsos.

Chiador – Começou 
a caça aos pré-candidatos 
ocupantes de cargos no 
Executivo estadual. A pri-
meira língua chiadora veio 
do tribal deputado esta-
dual Junior Verde (PRB) 
contra o guloso secretário 
da Agricultura Familiar, 
Adelmo Soares (PCdoB), 
por causa de uma entre-
ga de ambulância com a 
emenda do Verde. Parece 
ser nada perto dos ruí-
dos de ciúmes abafados e 
contornados pela cúpula 
do governo.

Defende eu – Inquestionável que o grupo Sar-
ney ainda domina o alto clero do Tribunal de Justiça. 
Mais do que uma gritante decisão do desembargador 
Froes Sobrinho liberando somente o patrimônio da ex-
governadora Roseana Sarney do processo do esquema 
de desvio de quase R$ 1 bilhão, surge a apaixonada de-
fesa do presidente Cleones Cunha contra as indignadas 
palavras do promotor Paulo Roberto Ramos, responsá-
vel pela Operação Simulacro, contra o necessário de-
sembargador Sobrinho. Na confirmação do poder de 
Sarney no tribunal, utilizaram o blog de Marcos D’Eça, 
que serve diretamente à indiciada Roseana Sarney, para 
divulgar a cena jurídica.

Vou ali – Depois de digladiar-se com a imprensa lo-
cal alinhada aos indiciados na Lava-Jato, a turma do Dino 
entendeu que os políticos de oposição nunca vão afirmar 
que acreditam na honestidade do líder do PCdoB. Para mu-
dar o foco, o governador e secretários resolveram partir na 
"Caravana Governo de Todos", levando ações de saúde e 
no social para o interior. Parece que entenderam que ou-
vir vale prata, calar vale ouro.

Foi ninguém – Pronto, resolvido, quem pecou foi a 
precipitada Polícia Federal no caso dos blogueiros. Os em-
presários disseram que não houve nada, nunca viram e mui-
to menos sabiam. Resta pedirem desculpas aos acusados.

Pós-verdade, fatos alternativos e a verdade dos fatos

DANILO MARCONDES
FILÓSOFO, PROFESSOR DA PUC/RJ E 
CONSELHEIRO DO INSTITUTO UNICEUB DE 
CIDADANIA (IUC)

Temos ouvido recentemente, principal-
mente no discurso de alguns políticos, que 
vivemos a pós-verdade e que não temos 
afirmações falsas, mas fatos alternativos. 
Donald Trump parece ter consagrado essas 
fórmulas, mas está longe de ser o único a 
empregá-las. Afirmações são feitas com 
frequência, sem nenhuma preocupação 
com a veracidade dos fatos e a autentici-
dade das fontes, que deveriam fornecer 
dados confiáveis, simplesmente porque 
se alega que não existe a verdade nem os 
fatos. Dessas afirmações são tiradas con-
clusões e, com base nelas, são tomadas 
decisões sem a menor preocupação com 
noções básicas que deveriam regular as 
ações humanas desde a vida política até 
a cotidiana como a justificativa de uma 
decisão, o exame de suas consequências e 
a responsabilidade de quem a toma. Tudo 
isso parece ter perdido o valor.

Nada disso faz sentido e toda essa re-
tórica faz parte apenas de estratégias de 
manipulação da opinião pública, muitas 
vezes pouco preocupada em indagar so-
bre a origem dessas afirmações e os in-
teresses a que servem. Sócrates já dizia, 
em relação a Atenas, que o bom cidadão 
é aquele que, em praça pública, não ape-
nas expressa suas divergências, mas inter-
roga e questiona seu interlocutor e pede 
dele algo muito simples, que deveria ser 
pressuposto óbvio, ou seja, que ele jus-
tifique suas afirmações e responda aos 

questionamentos.
Conceitos como pós-verdade e fatos 

alternativos não fazem sentido. A verda-
de resulta da correspondência entre o que 
afirmamos e o que efetivamente aconte-
ce, precisamente os fatos, e essa definição 
já se encontra em Aristóteles. Se vamos 
à feira, pedimos um quilo de batatas, e o 
feirante nos dá 800 gramas, não estamos 
dispostos a aceitar esse “fato alternativo” 

Nada disso faz sentido 
e toda essa retórica 

faz parte apenas 
de estratégias de 
manipulação da 
opinião pública, 

muitas vezes pouco 
preocupada em 

indagar sobre a origem 
dessas afirmações e 
os interesses a que 

servem

e a pagar por ele.
É claro que fatos podem ser interpre-

tados de diferentes maneiras, diferen-
tes explicações podem ser dadas sobre 
acontecimentos, eventos, episódios his-
tóricos, momentos políticos. Mas inter-
pretações não são afirmações arbitrárias 
em que qualquer coisa pode ser dita se-
gundo a conveniência de alguém. Inter-
pretações supõem diferentes perspectivas 
sobre o fato que é interpretado e podem 
e devem ser justificadas nesse sentido. 
Se duas pessoas descrevem um mesmo 
fato de maneira diferente, isso pode se dar 
porque o perceberam de diferentes pers-
pectivas ou ângulos de visão ou de acor-
do com expectativas diversas, o que pode 
ser claramente explicitado e plenamente 
justificado quando se discute a questão.

Isso não significa nem de longe que 
estejam descrevendo fatos alternativos. 
Uma visão parcial de algo, como de alguma 
maneira todas as visões o são, não implica 
fatos alternativos, nem a impossibilida-
de de dizer a verdade, nem nos coloca na 
pós-verdade, simplesmente porque essas 
diferenças podem ser identificadas, exa-
minadas e discutidas. Quando divergimos, 
podemos sempre procurar deixar claro por 
que isso acontece. Com frequência, dife-
rentes versões podem ser complementares 
e visões alternativas sobre algo, se discu-
tidas e argumentadas, podem contribuir 
para melhor o entendimento, mas não 
constituem fatos alternativos. Devemos 
nos preocupar com a verdade dos fatos 
com o máximo cuidado, até porque não 
o fazer poderá ter consequências desas-
trosas para nossas decisões e custo ele-
vado a ser pago.
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VIVIANE PASSOS

O 
Maranhão, depois de 
amargar resultados na 
agricultura no ano an-
terior, por conta de um 

período de seca atípico, em 2017, 
tem uma ótima expectativa para 
a safra de soja no estado. 

De acordo com o levanta-
mento da safra brasileira reali-
zado pela Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab), a re-
gularidade das chuvas neste ano 
proporcionou uma expectativa 
de crescimento da produção de 
grãos para 2017 em 46,9%.

O estado faz parte da região 
Matopiba, que compreende o 
bioma cerrado também do To-
cantins, Piauí e Bahia, e respon-
de por grande parte da produ-
ção brasileira de grãos e fibras. 

As práticas sustentáveis dos 
produtores da região Matopi-
ba incentivaram a visita de in-
tegrantes da rede WWF (World 
Wide Fund for Nature), que re-
presentam diversos países, como 
Estados Unidos, Rússia, China, 
França, Holanda, Austrália, Bél-
gica e Brasil.

O grupo que trabalha com 
questões relacionadas à soja nos 
mercados consumidores desses 
países percorreu propriedades 
certificadas pela Associação In-
ternacional de Soja Susten-
tável (RTRS).

No Maranhão, a vi-
sita ocorreu na Fa-
zenda Sol Nascen-
te, em Balsas, sede 
da Fundação de 
Apoio à Pesqui-
sa do Corredor 
de Exportação 
Norte (Fap-
cen). O gru-
po pode ter 
acesso ao 
histórico e 
evolução da 
agricultura 
na região e 
visitou a co-
m u n i d a d e 
São Cardoso 
para conhecer 
os trabalhos de-
senvolvidos pela 
Fapcen junto aos 
agricultores familiares.

Em entrevista a O Imparcial, o secretário da Sagrima, Márcio Honaiser, abordou, entre outros assuntos,
a visita de entidade internacional para conhecer práticas sustentáveis na produção de soja do estado

Práticas sustentáveis elevam 
padrão da soja no estado

São Luís, segunda-feira, 24 de abril de 2017

De acordo com o titular da 
Secretaria de Agricultura, Pecu-
ária e Pesca (Sagrima), Márcio 
Honaiser, a visita foi de extrema 
importância para disseminar ao 
mundo o potencial produtivo 
da região e as boas práticas re-
alizadas no estado. 

Em entrevista a O Imparcial, 
o secretário da Sagrima mos-
trou otimismo com o reconhe-
cimento do trabalho desenvol-
vido no estado e espera que a 
região ganhe cada vez mais 

destaque internacional, sobre-
tudo nos mercados consumi-
dores da cultura de grãos.

De acordo com Márcio Ho-
naiser, a produção da região de 
Balsas, com extensão a Açailân-
dia e Chapadinha, geram uma 
arrecadação importante para o 
estado, e o governo tem bus-
cado agregar ainda mais valor 
aos produtos, verticalizando a 
cadeia de grãos, incentivando 
também a piscicultura, suino-

cultura e avicultura. 

O Imparcial - Que tipos de prá-
ticas sustentáveis atraíram a 
entidade internacional para 
as culturas produzidas na re-
gião de Balsas?

Márcio Honaiser - A região 
já vem se destacando nacio-
nalmente por sua agricultura 
de precisão e pelo potencial 
para a integração lavoura-pe-
cuária-floresta, prática de bai-
xa emissão de carbono, que já 
tem áreas experimentais em 
regiões como a de Açailândia e 
que estamos incentivando por 
meio do Programa Agricultura 
de Baixo Carbono (ABC), exe-
cutado pela Sagrima. 

Como esses produtores lidam 
com os desafios ambientais e 
sociais para alcançar a certi-
ficação da Associação Inter-
nacional de Soja Sustentável? 

O produtor rural hoje tem 
consciência da sua responsabi-
lidade ambiental, social e eco-
nômica, e vem buscando, com 
sucesso, se adequar a certifi-

cações como a da RTRS. São 
práticas que vêm se ex-

pandindo cada vez 
mais.

ENTREVISTA// MÁRCIO HONAISER

Quais os resultados esperados 
para a região MATOPIBA após 
a visita dos líderes do WWF às 
fazendas produtoras de soja 
sustentável?

Esperamos que, a partir des-
sa visita, as boas práticas reali-
zadas no nosso estado ganhem 
cada vez mais destaque inter-
nacional, sobretudo nos merca-
dos consumidores dos nossos 
grãos, e que surjam parcerias 
com instituições como a WWF 
para que possamos evoluir ain-
da mais nesse aspecto.

Balsas é destaque na produção 
e pesquisa de soja na região Ma-
topiba. Qual o reflexo desse de-
sempenho para o estado?

A produção da região de Bal-
sas, como maior produtora de 
grãos do estado, seguida de no-
vas fronteiras como as regiões 
de Açailândia e Chapadinha, ge-
ram uma arrecadação impor-
tante para o estado, mas nós, 
como governo, buscamos agre-
gar ainda mais valor a esse pro-
duto, verticalizando a cadeia de 
grãos, transformando essa prote-
ína vegetal em proteína animal, 
em forma de ração para peixes, 
suínos e aves. Estamos atraindo 
investimentos nesse sentido e 
incentivando essas cadeias que 
têm o grão como um de seus 
insumos. 

Qual o desempenho do Mara-
nhão dentro do Padrão 3.0 que 
possibilita a certificação do des-
matamento zero e incentiva me-
lhorias de gestão ambiental e 
a redução de certos impactos?

O Maranhão pode evoluir 
bastante nesse padrão, tendo 
em vista que possui grande nú-
mero de pastagens degradadas 
que podem ser recuperadas por 
meio das integração lavoura-pe-
cuária-floresta, diminuindo a 
necessidade de abrir novas áre-
as para o cultivo. 

Como o governo concilia os inte-
resses dos grandes produtores com 
os da agricultura familiar?

O governo do estado sabe que 
produtores, sejam familiares, de pe-
queno, médio e grande portes, são 
todos fundamentais para o abaste-
cimento interno e para a exporta-
ção. Cada um possui necessidades 
específicas, por isso, o governador 
Flávio Dino criou a Secretaria de Agri-
cultura Familiar (SAF), que atende 
às demandas dos agricultores fa-
miliares, e a Sagrima, que atende 
a pequenos, médios e grandes. Os 
grandes precisam de ações estrutu-
rantes e segurança jurídica, enquanto 
médios e pequenos, de assistência 
técnica e gerencial, insumos, equi-
pamentos e oportunidades de co-
mercialização. Em programas como 
o Mais Produção, que incentiva dez 
cadeias produtivas prioritárias, to-
dos esses interesses são considera-
dos, para fortalecimento do nosso 
setor produtivo.

Diferentemente de 2016, estimati-
vas econômicas apontam bom de-
sempenho na produção agrícola 
para 2017. Para tanto, que inves-
timentos têm sido realizados no 
Maranhão?

Com o Programa Mais Produção, 
dez cadeias produtivas vêm sendo 
incentivadas, com ações de capaci-
tação, infraestrutura, defesa agrope-
cuária, aquisição de equipamentos, 
regularização fundiária e parcerias 
nos setores público e privado, que 
já vem dando resultados importan-
tes, como as cadeias de avicultura 
e hortifruticultura, no Agropolo da 
Ilha e no projeto Salangô.

Qual a expectativa de produção das 
culturas que receberam os investi-
mentos apontados para este ano?

Esperamos que tenhamos em 
2017 resultados expressivos não só 
na produção de grãos, como em hor-
tifruticultura, leite, carne e couro e 
nas demais cadeias que temos in-
centivado, este ano e a médio prazo.

Integrantes da WWF conhecem práticas sustentáveis na produção de soja

F
O

TO
S

:  
D

IV
U

LG
A

Ç
Ã

O

F
O

TO
S

:  
D

IV
U

LG
A

Ç
Ã

O



VIDA www.oimparcial.com.br

A aposentada Carmelita Sousa Féliz, de 65 anos, também 
moradora de Esperantinópolis, elogiou a realização do programa 
na cidade. “Quantas pessoas que estão aqui que não podem sair 
para tirar os seus documentos em outra cidade, porque é difícil o 
deslocamento e longe. Para nós, idosos, um evento como este é  
muito importante e valioso”, avaliou.

Na programação da caravana em Barreirinhas, Erivânia Araújo 
de Farias conseguiu ter acesso a documentos pessoais para o filho 
adolescente. Para ela, a oportunidade valeu mjuito a pena. “Eu já 
tinha tentanto por outros meios, mas sempre desistia por causa 
das filas. Agora foi rápido e tive condições de tirar os documen-
tos que ele precisava. Muito boa às opções dessa caravana”, disse.

O produtor cultural José Maria de Jesus considerou uma 
ação importante para a cidade na consolidação da democra-
cia e mostrando o compromisso do governo com a população. 
“Sou agente da cultura e avalio que essas ações da caravana 
contemplam setores de referência nos municípios e aqui, em 
Barreirinhas, para nós que representamos grupos culturais, 
vemos que ouve sensibilidade em nos ouvir e colaborar com o 
desenvolvimento da cultura local”, ressaltou. 

Em São João dos Patos, a estudante Lívia Chagas, de 17 anos, 
recebeu novo fardamento durante as ações da caravana na cidade. 
“Para mim é uma alegria por ter uma farda nova para poder estu-
dar. Está de parabéns a caravana, por esse e outros serviços que 
a comunidade teve a chance de aproveitar”. A também estudante 
Aline Adriane Silva de Sousa, conseguido tirar alguns documen-
tos. “Não seria muito fácil se eu tivesse que sair da minha cidade 
perdendo tempo e tendo gastos. Muito boa a caravana”, enfatizou.

As oportunidades culturais, de lazer e de entretenimento foram 
as melhores opções da ‘Caravana Governo de Todos’, na avaliação 
do estudante Josué Correa, de 15 anos, do município de Zé Doca. 
“Estou achando a caravana super legal por tornar possível a reu-
nião de pessoas para se divertir. Aqui não temos muitas opções de 
lazer e neste evento, são diversas alternativas ao mesmo tempo. 
Muito legal”, disse. A caravana esteve ainda em Arame, Jenipapo 
dos Vieiras, Itaipava do Grajaú, Santa Luzia, João Lisboa, Carolina.

Esperantinópolis

São Luís, segunda-feira, 24 de abril de 2017

Apesar dos alertas das placas, muitos banhistas não se importaram com as condições
do tempo e nem da balneabilidade para curtirem a praia neste fim de semana

TECNOLOGIA 

Vitória do Mearim recebe internet gratuita

Banhistas ignoram 
pontos impróprios 

para banho
 municípios no interior do 

Estado receberam a Caravana 
Governo de Todos 

11

Editor: Mivan Gedeon

Email: gedeon3.3@gmail.com

PATRICIA CUNHA

C
om sol forte (a chuva deu 
uma trégua pela manhã) 
e muito calor, o destino 
de muitas pessoas ontem 

foram às praias de São Luís. Ba-
nhistas procuraram as praias da 
capital para se refrescar, mui-
tos deles ignorando os trechos 
considerados impróprios para 
banho, em laudo divulgado no 
dia 11 de abril pela Secretaria 
de Estado do Meio Ambiente e 
Recursos Naturais – Sema.  O 
monitoramento obedece aos 
padrões fixados na Resolução 
Conama nº 274/00.

Para o acompanhamento das 
condições de balneabilidade da 
orla marítima, foram coletadas e 
analisadas amostras de água de 
21 (vinte e um) pontos distribu-
ídos nas praias da Ponta d’Areia, 
São Marcos, Calhau, Olho d’Água, 
Praia do Meio e Araçagi. 

Na Praia da Ponta da Areia, 
embora com um movimento pe-
queno, banhistas aproveitaram 
para tomar sol e banho de mar. 
Quando questionados sobre as 
placas indicando o local impró-
prio para banho, muitos disseram 
que isso não importava muito, 
a exemplo da comerciária Re-
gina Araújo, moradora do São 
Francisco. “Moro aqui há muitos 
anos e sempre frequentei essa 
praia, por ser mais perto de casa, 
e nunca aconteceu nada. Infe-
lizmente, a gente sabe que pode 
acontecer com tanta poluição e 
esgoto, mas não vou deixar de 
vir à minha praia”, afirmou. 

Em outro ponto da orla, na 
Praia de São Marcos, a manhã de 
ontem foi tranquila para os ba-
nhistas. Enquanto uns tomavam 
banho, outros aproveitaram para 
bater a famosa “pelada”. “Sempre 
tem de ter o futebolzinho. Apro-

Recorde de público, cente-
nas de atividades promovidas 
e milhares de pessoas atendi-
das na terceira edição da ‘Ca-
ravana Governo de Todos’. A 
iniciativa do governo do esta-
do foi pensada para oferecer 
serviços de saúde, cidadania, 
assistência social, saneamento 
básico, infraestrutura, cultura, 
esporte e lazer às comunida-
des de todo o Maranhão. En-
tre os dias 19 e 22 deste mês, 
a caravana passou por 11 mu-
nicípios no interior do estado.

A iniciativa é o momen-
to para atender demandas 
prioritárias, conversar com 
a população e promover o 
melhor acesso aos serviços 
públicos, segundo pontuou o 
governador Flávio Dino, du-
rante passagem em Bacabal. 
“É a oportunidade de realizar 
mutirões concentrando es-
forços para atender à popu-
lação, além de prestar contas 
do trabalho de governo”, disse. 
Na cidade, os atendimentos 
acabaram com a fila de espera 
que havia para tomografias. 
Agora, a rede de saúde local 
pode agendar novas consul-
tas para esta especialidade, 
graças à ação da caravana.

Na ocasião, o governador 
anunciou para Bacabal uma 
Unidade de Pronto Atendi-
mento (UPA), reforma do 
Centro de Educação Integral 
(Caic) e a terceira etapa do 
programa ‘Mais Asfalto’ no 
município – ação realizada 
pelo governo em parceria com 
as prefeituras, pavimentan-
do e melhorando ruas e ave-
nidas. A cidade já foi con-
templada com uma sede do 
Viva, um polo da Universi-

MARANHÃO

Caravana leva saúde, assistência 
e cidadania para municípios 

dade Estadual do Maranhão 
(Uema) e a inclusão de novos 
policiais militares em reforço 
à Segurança. “E assim, passo 
a passo, estamos trabalhando 
para levar desenvolvimento 
a Bacabal e aos demais mu-
nicípios maranhenses”, rei-
terou Dino. 

A dona de casa Aldeide de 
Brito e o filho, Rian, de nove 
anos, que moram em Bacabal, 
fizeram exames durante a Ca-
ravana. “Ainda bem que esta 
caravana veio e a gente con-
seguiu fazer esse exame que 
é difícil. Só tenho a agradecer 
porque nossa cidade foi inclu-
ída nesta importante ação do 
governo”, enfatizou. 

Em Esperantinópolis, a 
dona de casa Deuzuíta dos 
Santos aproveitou para tirar 
a segunda via do RG. “As pesso-
as não me reconheciam mais 
na foto, porque era um docu-
mento antigo que eu tinha e 
a foto estava apagada. Essa 
ação foi maravilhosa porque 
me poupou de ter que ir em 
outra cidade pra tirar este do-
cumento. Agora ninguém vai 
mais dizer que não sou eu na 
foto”, brinca.

A população do município 
de Vitória do Mearim ganhou, 
no aniversário da cidade, come-
morado no último dia 19, um 
presente especial do governo do 
estado. A cidade passou a inte-
grar a Rede de Internet Gratuita 
do Maranhão (Maranet), cria-
da pela Secretaria de Estado da 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Secti). Com isso, os moradores 
contam, a partir de agora, com 
Wi-Fi grátis. São 100 megas de 
internet, via fibra ótica, de alta 
velocidade, o que possibilita a 

conexão de até 1.200 usuários 
simultâneos. A iniciativa é uma 
ação do ‘Programa Cidadania Di-
gital’, que faz parte do plano de 
metas do governo Flávio Dino, 
e visa democratizar o acesso à 
internet em todo o estado.

O secretário de Estado da Ci-
ência, Tecnologia e Inovação, Jho-
natan Almada, informou que a 
inauguração do ponto de inter-
net grátis em Vitória do Mearim 
é o primeiro de outros que virão 
com o objetivo de fazer com que 
a população tenha acesso ao co-

nhecimento e aos serviços que 
hoje estão disponíveis através da 
rede mundial de computadores. 

Parceria 

A instalação de Wi-Fi grátis no 
interior do Estado é resultado 
de parceria entre a Secti, Iema 
e a Wiki Telecom, empresa ge-
nuinamente maranhense que 
tem fibra ótica espalhada pelo 
Maranhão. A internet até Vitó-
ria do Mearim foi levada por 
meio de 190 quilômetros de 

cabo saindo de São Luís até a 
praça matriz onde foram colo-
cados dois roteadores com ca-
pacidade para conexão de até 
600 usuários cada um.

Os próximos municípios a 
integrarem a Rede Maranet se-
rão Pinheiro, Timon, Caxias e 
Imperatriz. A instalação nestes 
municípios deve acontecer ain-
da no primeiro semestre deste 
ano, segundo informou o se-
cretário Jhonatan Almada, que 
tem acompanhado de perto a 
instalação da rede. 

veitamos hoje a manhã sem chu-
va e a maré baixa para bater uma 
bola. É  muito mais gostoso com 
esse ar de praia”, comentou  o ven-
dedor Evilásio da Silva.

Trabalhadores

Quem não gostou muito do mo-
vimento de ontem foram os tra-
balhadores dos bares, que es-
peravam um fim de semana de 
praias mais cheias. “Com esse 
feriadão, acho que muita gente 

viajou. Achei que o movimento foi 
fraco mesmo”, comentou Renato 
Francisco, opinião compartilha-
da pelo garçom Antônio Bruno 
de Jesus. “Feriado com chuva foi 
ruim pra gente, mas esperamos 
que melhore. Acho que até para 
os vendedores ambulantes está 
ruim”, opinou. 

Ambulantes

E por falar em vendedor, 
era essa categoria que queria 
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faturar na manhã de ontem, já 
que os últimos fins de sema-
na foram de chuva. Seu Rai-
mundo Jorge Bento, de 45 anos, 
saiu de casa bem cedo, no São 
Cristóvão, para garantir a ren-
da do dia. A expectativa dele 
era de que até as 17h vendes-
se a mercadoria. “Esperando 
que não chova, porque com 
chuva a galera vai embora. E 
nesse tempo chuvoso a ven-
da cai”, diz.

Frutas, roupas de banho, 
óculos de sol, queijo, ostras, 
camarão, bronzeadores, DVDs, 
CDs... Na praia se encontra de 
tudo. E a vida pra eles começa 
cedo. “A gente monta barra-
quinha aqui, enquanto outra 
vai vendendo na areia”, contou 
Estefania Costa sobre a venda 
de bronzeadores. 

Ostreiros também espera-
ram um dia de sol forte. “Nos-
so dia só termina quando o sol 
vai embora. E hoje tomara que 
ele fique bem forte”, comen-
tou José de Ribamar da Guia. 

Moro aqui há muitos anos e sempre frequentei 
essa praia por ser mais perto de casa e nunca 

aconteceu nada. Infelizmente, a gente sabe que 
pode acontecer com tanta poluição e esgoto, mas 

não vou deixar de vir à minha praia

Regina Araújo, comerciária

A Praia de São Marcos estava bastante movimentada neste fim de semana, mesmo diante das placas de aviso
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Dia do Santo 
Guerreiro

Fiéis celebraram o dia de São Jorge, o militar romano 
com uma história de  fé e esperança digna dos 

mais altos cânones da literatura fantástica

TRAGÉDIA

Raio cai sobre 
moradia e 
mata mulher e 
duas crianças

TAYNA ABREU

D
omingo foi dia de celebrar 
talvez o santo mais inco-
mum da fé católica, o santo 
que conquistou o céu com 

a espada em riste, São Jorge. A ce-
lebração ao Santo Guerreiro acon-
teceu no fim da tarde, no Santuá-
rio Nossa Senhora da Conceição, 
no bairro do Monte Castelo.

Artistas maranhenses, como Car-
los Berg, Célia Sampaio, Dory Lia-
na, Emanuel de Jesus, Marco Du-
ailibe, mariano Mendonça, Maria 
da Guia, Natália Coelho, Patativa 
e Smith Júnior, foram convidados 
para a celebração presidida pelo Pe. 
Carlinhos Paris, ressaltando o tom 
festivo para lembrar da memória de 
um dos santos mais populares do 
mundo. Aliás, tão popular que sua 

sombra pode ser vista na lua cheia, a 
iconografia do fiel soldado matando 
a besta que cospe fogo. A celebração 
foi aberta com os artistas entrando 
em cortejo, acompanhados pelo sa-
cerdote. Os cantos litúrgicos dessa 
vez foram interpretados por esses 
fiéis cantores populares. “São cân-
ticos voltados para fé e coragem”, 
contou Emanuel de Jesus, que tam-
bém explicou que este ano não foi 
possível realizar o festival Canção 
para o Guerreiro, que já acontecia 
há três anos. “Então resolvemos nos 
unir à missa para homenagear São 
Jorge”, contou.

No encerramento, a apresentação 
que reuniu música e teatro, com a 
canção Mãe de Guerreiro, interpre-
tada por Marco Duailibe, e oração 
de São Jorge, Jorge da Capadócia.

DOUGLAS CUNHA

Uma tragédia se abateu 
sobre uma família no mu-
nicípio de Cachoeira Gran-
de, onde um raio destruiu 
parcialmente uma moradia, 
matou uma mulher e seus 
dois filhos menores e feriu 
outras pessoas.  

A trágica ocorrência acon-
teceu por volta das 15 horas 
de sábado (22),na Vila Lin-
dão, do povoado Riacho Doce, 
na zona rural de Cachoeira 
Grande, na região do Munim. 
Em meio a um forte tempo-
ral que caiu sobre a região, 
um raio atingiu a moradia e 
matou a senhora identifica-
da como Mariete, que estava 
no oitavo mês de gestação, 
e seus dois filhos de seis e 
oito anos. 

O lavrador, identificado 
apenas como Valdir, marido 
da vítima, e seus avós, sofre-
ram ferimentos e foram so-
corridos, sendo levados para 
a UPA de Morros. Dali, em 
face da gravidade do seu es-
tado, Valdir foi transferido 
para a capital e internado no 
Hospital Clementino Moura 
(Socorrão II), sendo muito 
delicado o seu estado. 

Consta que na região, du-
rante as chuvas, ocorrem mui-
tas descargas elétricas. Há 
cerca de 40 dias, a jovem Va-
nessa Coimbra Silva, quando 
fazia o tratamento de seus 
cabelos com uma chapinha, 
recebeu forte carga elétrica 
por um raio. Ela chegou a ser 
levada para a UPA de Mor-
ros, mas não resistiu.

Até o fim da tarde de on-
tem, tentamos contato com 
a Delegacia de Polícia de Ca-
choeira Grande, para obter 
maiores detalhes do sinistro, 
mas não tivemos nossas liga-
ções telefônicas atendidas.

Após o falecimento de Lida, 
seu filho recebeu a herança farta e 
se aproximou da corte do próprio 
Diocleciano, romano que observa-
da os costumes politeístas de seu 
povo e via a expansão da fé cristã, 
antes uma pequena seita nascida 
do judaísmo, como uma ameaça 
ao poder de Roma. 

Na corte do imperador, Jor-
ge testemunhou perseguições e 
crueldades conta toda pessoa que 
professava acreditar no Deus úni-
co que havia deixado de ser verbo 
para ser carne em sacrífico há ape-

nas dois séculos. Isso e o conheci-
mento prévio dos ensinamentos 
cristãos que lhe foram apresen-
tados através da mãe, fez com que 
o jovem se aproximasse da nova 
fé de modo completo: se destituiu 
de todos os seus bens, doando-os 
aos pobres.

A ação ousada, claro, não agra-
dou a Diocleciano, cuja intensão 
era parar a ameaça vinda de Isra-
el. Jorge, aparentemente tomado 
pelo fervor religioso, levantou-se 
na tribuna, no dia em que o se-
nado aprovaria a determinação 

de eliminação dos cristãos, de-
clarando que achava absurdo e 
que todos os romanos deveriam 
se converter à nova fé, que Jesus 
era verdadeiro e que apenas no 
credo nele era válido.

A resposta do Imperador foi a 
tortura. Jorge foi mandado aban-
donar o cristianismo, o que apenas 
o levava, segundo relatos dos fieis, 
a reafirmar seu amor pelo “Deus 
verdadeiro”. Sem sucesso nos méto-
dos de tortura, Diocleciano mandou 
que Jorge fosse executado em 23 de 
abril de 303, em Nicomédia, na Ásia.

A conversão

A celebração ao Santo Guerreiro aconteceu na tarde de ontem no Santuário Nossa Senhora da Conceição

Mas quem foi
 São Jorge? 
Como muito dos primeiros 
mártires e santos da Igreja 
Católica, a história de São Jorge 
está intimamente ligada com o 
Império Romano. São Jorge foi 
um soldado sob comando do 
grande Estado encabeçado pelo 
Imperador Diocleciano, no século 
III e IV.  Jorge nasceu em 275, na 
antiga região da capadócia, que 
hoje é parte do Estado moderno 
da Turquia. O pai de Jorge 
também foi soldado romano, e 
faleceu em uma batalha. Após 
isso, a criança Jorge e sua mãe, 
Lida, mudaram-se para a região 
da Palestina, terra natal de Lida. 
A mãe de Jorge era uma 
mulher também incomum, de 
instrução e posses, bens com 
os quais conseguiu dar ao filho 
uma educação elevada. Aos 23 
anos ele entrou para o exército, 
diz-se que seu temperamento 
era “combativo”. A carreira 
militar prosperou e logo ele 
se tornou capitão, e aos 23 
anos Diocleciano deu a Jorge o 
título e os direitos de Conde da 
Capadócia. O rapaz ainda não 
santo passou a frequentar a alta 
corte de Nicomédia, exercendo 
também o cargo de Tribuno 
Militar.

E o dragão?

Em toda sua vida é improvável 
que Jorge jamais tenha visto um 
dragão, assim como ninguém 
jamais viu a besta mitológica que 
cospe fogo e voa, mas isso não 
impediu que uma lenda envolvendo 
o soldado e o animal nascesse. 
Conta-se que São Jorge fez um 
acampamento próximo à Salone, 
na Líbia, no norte da África, onde 
havia nada menos que um enorme 
(todos o são) dragão com asas. O 
animal devorava moradores como 
cordeiros, e seu hálito terrível era 
também venenoso.

Como forma de aquietar a besta, 
os moradores de Salone ofereciam 
gado como alimento, até que 
começaram a oferecer crianças, até 
que chegou a vez de Sabra, a filha do 
rei local ser oferecida em sacrífico. 
Tudo estaria perdido para ela, não 
fosse o soldado cristão no cavalo 
branco barganhar sua vida com seu 
pai: a menina viva e a besta morta em 
troca da conversão de todo o reino 
em cristãos. A narrativa fantástica, 
como todas as boas, não ficaria 
completa sem a descrição da batalha: 
São Jorge matou o dragão com um 
golpe na cabeça, usando sua espada, 
Ascalon. Todas as espadas lendárias 
tem nomes, afinal. 

Saiba mais
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Tempo de Guarnicê!
Quarto festival de cinema mais antigo do país, edição do 40º Festival Guarnicê de Cinema premiará 
o melhor longa nacional com troféu, além de dinheiro no valor de R$ 23 mil, dedutíveis de impostos

Emoção no
ano passado

No ano passado, a solenidade de 
abertura do festival foi realizada 
no Teatro Arthur Azevedo, que teve 
como homenageado o cineasta 
Neville D’Almeida, diretor do clássico 
do cinema brasileiro Navalha na 
Carne e que apresentou para público 
maranhense o drama A frente fria 
que a chuva traz. Em seu discurso, 
Neville desabafou:  “Dama da 
Lotação, Rio Babilônia, Os Sete 
Gatinhos, Navalha na Carne. Quero 
dizer que todos esses filmes foram 
proibidos, todos esses filmes foram 
censurados, todos esses filmes foram 
mutilados”, revelou o cineasta, que 
escreveu seu nome na sétima arte 
nacional apresentando jornadas 
de personagens transgressores 
marcados pela devassidão, às 
margens de convenções morais, 
escancarando hipocrisias 
comportamentais da sociedade 
brasileira. Após terminar seu discurso, 
Neville foi aplaudido de pé por quase 
um minuto inteiro.

Editor: Samartony Martins

Email: samartonymartins@gmail.com

SAMARTONY MARTINS

D
e um total de quase 
400 filmes inscritos, 
37 deles, entre curtas 
e longas-metragens, fo-

ram selecionados para compe-
tirem no 40º Festival Guarnicê 
de Cinema, de 2 a 10 de junho 
de 2017, no Centro Histórico 
de São Luís. Promovido pela 
Universidade Federal do Ma-
ranhão, o festival é aberto ao 
público e terá mostras nacio-
nais competitivas de longas e 
curtas e uma específica para 
filmes maranhenses. 

O Festival Guarnicê de Ci-
nema é um dos mais tradicio-
nais do Brasil e vai movimentar 
o calendário cultural e turís-
tico da cidade por um grande 
elenco de cineastas, produto-
res, atores, atrizes, técnicos e 
um público estimado em mais 
de dez mil cinéfilos de todas as 
idades.  O festival teve ainda a 
sua primeira edição em 1977, 
quando se chamava Jornada 
Maranhense de Super 8, que 
até hoje mantém seus valores 
de incentivo e propagação da 
cultura audiovisual no estado 
e no país. A palavra “guarnicê”, 
que batiza o nome do festival, 
está relacionada à tradição de 
preparação para a festa do bum-
ba meu boi.

O festival premiará o melhor 
longa nacional, que receberá 
o Troféu Guarnicê e uma pre-
miação em dinheiro no valor 
de R$ 23 mil, dedutíveis de im-
postos. O melhor curta nacio-
nal ganhará Troféu Guarnicê 
mais premiação em dinheiro 
no valor de R$ 12 mil, também 
dedutíveis de impostos. O Prê-
mio Assembleia para melhor 
filme realizado por maranhen-
ses outorgará uma premiação 
em dinheiro no valor de dez 
salários mínimos, dedutíveis 
de impostos.

Coordenada por Eduardo Va-
lente, a curadoria formada por 
Rafaelle Petrini, Stela Aranha e 
Daniel Queiroz selecionou seis 
longas e 18 curtas nacionais e 13 
produções maranhenses. Nos 
próximos dias a Universidade 
Federal do Maranhão, por meio 
do Departamento de Assuntos 

Pelo terceiro ano consecutivo, o gover-
no do estado dará total apoio na realização 
do segundo maior evento coordenado por 
uma universidade e o quarto mais antigo 
do Brasil destinado ao fomento da área do 
audiovisual. 

Durante a reunião de definição de par-
ceria realizada na semana passada, o gover-
nador Flávio Dino destacou que existe hoje, 
no Maranhão, “um trabalho consistente na 
área do audiovisual”, e citou iniciativas como 
o lançamento de editais e a abertura da Es-
cola de Cinema. “Por isso, celebramos mais 
uma vez a parceria com a UFMA para que o 
festival ocorra no mês de junho. Tenho cer-
teza que será um grande sucesso, com uma 
ótima programação”, enfatizou Flávio Dino. 
Além de fomentar as políticas audiovisu-
ais, de acordo com Flávio Dino, o Guarnicê 
“impulsiona a economia local, estimula o 
turismo, a cultura, as pessoas a conhecer o 
Centro Histórico mais bonito do Brasil”, e é 

por isso que o governo do estado vai estar 
presente e apoiando financeiramente, com 
logística, para que o festival seja mais uma 
vez um grande sucesso. 

A reitora da UFMA levou a proposta de 
parceria para o governo com o objetivo de 
obter apoio no desenvolvimento da área au-
diovisual no Maranhão. “O governo do esta-
do é um grande parceiro neste evento”, pon-
tuou Nair Portela. A reitora enfatizou ainda 
que a o Festival Guarnicê de Cinema é um 
importante evento da cultura maranhense 
e brasileira e, em sua 40ª edição, terá um 
aumento de dois dias em relação às outras 
edições, o que possibilitará a realização de 
mais oficinas, mais projeção e participação 
da população. 

O secretário de Cultura e Turismo, Diego 
Galdino, disse que, desde o primeiro ano da 
atual gestão, o governo está apoiando o fes-
tival e em 2017 não será diferente. “A gente 
procura investir na cultura, nesse festival 

que é importante junto com a política do 
audiovisual. Estamos avançando em todos 
os aspectos de projetos culturais. E o audio-
visual é um dos que mais cresceu”, ressaltou. 
Para Galdino, o Guarnicê vai proporcionar 
a visita de vários turistas e geração de 
emprego e renda no período que 
antecede o São João, “então 
nós apoiamos e continua-
remos a apoiar no que for 
possível para garantir a 
essência do festival e 
que ele se perpetue 
por vários anos”, dis-
se o secretário. 

Culturais/Proexce, instituição 
promotora do festival, divulgará 
as produções selecionadas pela 
curadoria para serem exibidas 
em mostras não competitivas.

Entres os filmes maranhen-
ses selecionados, estão: Angus-
tia e Lamparina da Aurora, de 
Frederico Machado; Natureza 
fala, de Ramusyo Brasil; Car-
navalha, de Áurea Maranhão e 
Ramusyo Brasil; Flores-Sim Flo-
res-São, de Layo Bulhão; Prín-
cipes no exílio, de João Luciano; 
Timbuba – a vida no shopping,  
de Andriolli Araújo; Traçados, de 
Arturo Saboia; Um Convite, de 
Daniel Drummond; A pequena 
história da lenda, de Ana Jan-

sen, de Beto Nicácio; Eu Gosto, 
de Carina Andrade; Pare, olhe e 
escute, de Pablo Monteiro; Pôr 
do sol filosófico – prontuário de 
sobrevivência, de Manlio Mac-
chiavello; O império de um na-
vegador, de Edson Fogaça; Bala-
da para os mortos, de Lucas Sá. 
A programação completa pode 
ser acompanhada pelo site do 
festival em: www.cultura.ufma.
br/40guarnice. 

Flores-Sim Flores-São, 
de Layo Bulhão

Lamparina 
da Aurora , 

de Frederico 
Machado

O império de 
um navegador, 

de Edson 
Fogaça



>> HORÓSCOPO

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12
Algumas difi culdades na vida social 
e familiar estão previstas para hoje. 
Cuide também da saúde, da reputação e 
principalmente de seu dinheiro, pois está 
predisposto a gastar a esmo. 

Momento em que terá sucesso, em 
negócios relacionados com construções. 
Algum aborrecimento passageiro poderá 
ser esperado em seu lar. Cuidado com um 
romance clandestino. Seja mais seletivo. 
Procure dormir mais.

Período decisivo para as mudanças relativas 
a emotividade e a um novo direcionamento 
existencial. Procure ver como o fato de deixar 
de lado certas situações poderá abrir as 
portas para novas realizações. Harmonia na 
vida a dois. 

Os planos para o futuro deverão causar certas 
mudanças no sue estado emocional, ou não 
poderão renovar suas esperanças de uma 
vida melhor. E’ necessário dispor- se a essa 
mudança. A organização no trabalho estará 
favorecida, assim como os relacionamentos.

CÂNCER 21/06 a 21/07

Momento em que poderá entrar em choque 
com pessoas conhecidas. Apesar da boa 
fase que você vem atravessando no trabalho 
e também na reorganização de sua vida 
particular, provavelmente você estará 
sentindo muita falta da pessoa amada.

Não é um dia totalmente favorável aos 
assuntos relacionados com dinheiro, mas 
muito bom para entabular negócios e obter 
novos conhecimentos profi ssionais, para 
serem postos em prática brevemente.

Nem sempre há uma infl uência astral tão 
benéfi ca como a de hoje para você. Terá 
paz no setor amoroso, a ajuda dos amigos, 
parentes e religiosos para elevar seu estado 
de espírito e de inteligência. Ótimo aos 
negócios, sorteios e loterias.

Restrições materiais, que o afl igiam bastante 
poderão ser resolvidas, a menos em parte, 
devido ao apoio de amigos e de pessoas 
infl uentes. Desenvolvimento pleno de sua 
carreira profi ssional.

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

Os projetos de vida ligados a atividade 
profi ssional poderão ganhar um caráter 
prático. O esforço e a habilidade pessoal 
trarão excelentes resultados nesse âmbito. 

Período benéfi co para cuidar da vida 
cotidiana e de seus bens pessoais. 
Desenvolvimento da nova situação fi nanceira. 
Aumento da confi ança em si mesmo, graças 
a solução de alguns confl itos interiores. 
A busca de novos horizontes fi losófi cos 
também lhe será benéfi ca.

Enormes probabilidades de realizar suas 
mais antigas esperanças e desejos se 
apresentarão neste dia. Terá também, 
aumentos de lucros e muito progresso 
profi ssional. Ótimo para novas amizades.

 Novos planos para sua elevação de cargo e 
de conhecimentos profi ssionais deverão ser 
estudados agora. De resto, a infl uência será 
ótima a vida amorosa e familiar e para tratar 
com amigos e personalidades de nossa 
sociedade.
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MALHAÇÃO
Manuela desconfi a da surpresa de Caio. Bárbara e Juliana 
estranham a ausência de Tita, Caio e Manuela. Jorjão e 
Belloto impedem que Rômulo agrida Vanderson. Bárbara 
acusa Tânia e Joana de terem envenenado Ricardo. Caio 
dopa Manuela. Cléo convida Irene para se exercitar com 
ela. Caio enterra o corpo de Tita e destrói seu carro. Nan-
da confessa a Jéssica que acredita ter perdido Rômulo. 

NOVO MUNDO
Pedro consegue desarmar Dulcina e Avilez pede segredo 
sobre o incidente. Joaquim tem uma ideia para tentar 
conter a revolta dos índios contra Dom Pedro. Diara teme 
por seu futuro. Chalaça alerta Pedro sobre a situação de 
São Paulo. Thomas surpreende Anna ao dizer que trará 
os pertences de seu pai para o Brasil. 

ROCK STORY
Gui exige que Diana se afaste dele. Vanessa revela a Gui 
que Diana se aproveitou de sua embriaguez para inven-
tar que aconteceu algo entre eles durante a turnê. Diana 
despreza Vanessa. Usando sua gravidez, Marisa consegue 
dinheiro de Haroldo. Gordo comenta com Eva sobre sua 
preocupação com Diana. 

A FORÇA DO QUERER
Jeiza incentiva Zeca a pedir indenização para Ritinha. 
Cláudio confi dencia a Ivana seus problemas familiares. 
Bibi deixa a palestra de Caio. Ivana tenta explicar para 
Simone sua relação com Cláudio. Zu garante a Ruy que 
ele e Ritinha estão gostando um do outro e se preocu-
pa com Cibele. Eurico manda Nonato seguir Silvana. Bibi 
avisa ao marido que ele pode voltar para a faculdade. 

“Meu Caminho”   
A artista plástica Raimunda Fortes 
elaborou a exposição intitulada “Meu 
Caminho”, fi ca aberto ao público até 
19 de maio, das 9h às 12h e 13h às 
17h, exceto sábados, domingos e fe-
riados, com plano de visitas mediadas 
com agendamento pelo telefone (98) 
3216-3830 ou pelo e-mail: galeria-
deartesescma@gmail.com.

Fransoufer lança nova exposição
O artista plástico Fransoufer lançará 
a sua nova exposição, “Mitos e Cores”, 
no São Luís Shopping, dia 28 de abril, 
às 19 horas, na loja 105, próximo à 
joalheria Rosa Rio. Na ocasião, serão 
expostas 29 obras, dentre estas, 24 
telas e seis esculturas, sendo cinco 
em cerâmica e uma em fi bra. 

Encontro de Educação Física 
 O Grupo de Estudos e Pesquisas 
Pedagógicas em Educação Física, 
promove de 29 a 31 de maio, Ufma, 
o XVI Encontro Científico de Estu-
dantes de Educação Física, que tem 
como tema “Novo Ensino Médio no 
Brasil: avanço ou retrocesso para a 
Educação Física na escola?”

A Lagoa Azul muda de classifi cação

40° Festival Guarnicê 
O calendário cultural e turístico da cidade de São Luís do Maranhão 
será movimentado de 2 a 10 de junho de 2017, com a celebrarão dos 
40 anos do Festival, que acontecerá em espaços culturais do Centro 
histórico da capital maranhense. Foto do filme Flores sim, Flores 

não. Informações: 98 3232 3901 e 98 99972 0587.

Inscrições para Trainee
A Equatorial Energia abriu inscrições para o seu programa de trai-
nee 2017. As vagas são para as duas distribuidoras do grupo, Cemar 
(Companhia Energética do Maranhão) e Celpa (Centrais Elétricas do 
Pará). As inscrições vão até o dia 30 de abril, e podem ser realizadas 
através do site da empresa www.equatorialenergia.com.br/trainee.

Lançado em 1980 e classificado como livre desde 1995, o clássico da TV aberta A Lagoa Azul teve sua classifica-
ção indicativa alterada no Brasil. De acordo com o site Notícias da TV, o longa agora é proibido para menores de 12 
anos. A decisão do Ministério da Justiça foi publicada no Diário Oficial da União da última quinta-feira, 20 de abril. 
A nova classificação se deu em razão do filme conter violência e teor sexual. O Ministério recebeu uma denúncia 
após a última exibição do longa, no início de março. O filme foi exibido 18 vezes apenas neste século, sendo sete 
exibições no SBT e 11 na Globo, em sua maioria na Sessão da Tarde. Apesar da decisão, A Lagoa Azul ainda pode ser 
exibido no clássico horário, uma vez que o STF considerou inconstitucional a norma que apontava que obras com 
classificação acima de 12 anos só poderiam ser exibidas após 20h.

Carne argentina
na Ponta do Farol

A excelência da carne argentina é 
reconhecida mundialmente. Está ex-
plicado portanto, o grande sucesso do 
Restaurante Recoleta, localizado na 
Ponta do Farol, que é especializado 
em cortes generosos de carne argen-
tina, e que em breve abrirá mais uma 
unidade no Shopping da Ilha. Na foto, 
Tarcizio Murta e Francy Ferreira, di-
retores do restaurante, que também 
faz sucesso entre os jovens com seus 
sanduíches gourmet e drinks variados.

Palestra

A Organização Nova Acró-
pole, instituição internacional 
filosófica sem fins lucrativos, 
realizará uma palestra aberta 
ao público no dia 27 de abril, 
quinta, às 19h30, em sua sede na 
Ponta do Farol, intitulada “Refle-
xões sobre o mito de pandora: de 
que vale ter esperança?”. A Nova 
Acrópole São Luís fica localizda 
na Rua da Patativas, Quadra 3, 
Casa 1, Ponta do Farol, a 150m 
da Padaria Madeleine, no sen-
tido da AABB. Informações:  9 
9128-6595. Inscrições: https://
goo.gl/zB1KnA.

Terapias 
integrativas

A psicóloga e neurolinguista Cassia 
Machado estará novamente em São 
Luís, entre os dias 27 e 29 de abril. A 
especialista na Terapia da Constelação 
Familiar esteve na capital maranhen-
se no último mês de outubro, durante 
workshop. Desta vez, os atendimen-
tos serão individuais e acontecerão 
na Clínica Equilíbrio Terapias Inte-
grativas, no Renascença, comandada 
pela fisioterapeuta Dalila Machado.

Artes Circenses

A Fundação Nacional de Artes (Fu-
narte) lançou na quinta-feira, dia 20 
de abril, edital que vai selecionar 60 

novos alunos para o Curso Técnico em 
Artes Circenses da Escola Nacional de 

Circo. As inscrições têm início hoje 
e terminam no dia 7 de junho. Cada 
aluno receberá bolsa de R$ 2,5 mil 

mensais durante os 22 meses em que 
estudará. Oferecido em parceria com 
o Instituto Federal do Rio de Janeiro 
(IFRJ), o curso é o primeiro no gêne-
ro a ser reconhecido pelo Ministério 

da Educação e foi instituído em 2015. 
O valor total de cada bolsa é de R$ 55 

mil. Informações no Portal da Funarte: 
www.funarte.gov.br, na seção Editais. 
Assessoria de Comunicação Funarte: 

ascomfunarte@funarte.gov.br.

Seminário

Estão abertas as inscrições para o I Seminário de Lin-
guística Aplicada, da Universidade Estadual do Maranhão 
(Uema). O evento será realizado nos dias 30 e 31 de maio, 
das 14h às 18h, no prédio de Letras do Campus Paulo VI. 
O tema “Diálogos de Ensino e Letramento” será abordado 
durante mesas-redondas, minicursos, palestras e comu-
nicações orais. As inscrições para submissão de trabalhos 
poderão ser feitas até 5 de maio e, na modalidade ouvin-
te, encerrarão no dia 26 de maio. Os interessados devem 
se inscrever presencialmente na sala de estudos no Prédio 
do Curso de Letras da Uema, Campus Paulo VI, de segun-
da a sexta, no horário das 15h às 18h,  no valor de R$ 10.

Espaço cultural 
inaugurado

Diversidade cultural reunida em 
um único espaço e vivência literária 

com a presença de escritores e artistas 
locais são as propostas do Espaço Cul-
tural e Livraria Maranhense Amei, que 
foi inaugurda oficialmente na última 
quinta-feira (20), no São Luís Shop-

ping (em frente à Livraria Leitura). O 
Espaço é uma iniciativa da Associação 

Maranhense de Escritores Indepen-
dentes (Amei), com parceria da Prefei-

tura de São Luís, por meio da Secre-
taria Municipal de Cultura (Secult), e 

apoio do São Luís Shopping.
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Detonada na web, Emilly
responde com bom humor

A participação no “BBB 17” rendeu para a gaúcha 
Emilly,  uma enxurrada de fãs. Com mais de 2 milhões de 
seguidores somente no Instagram, a gêmea que costu-
ma fazer sucesso na web foi recentemente criticada por 
muitos admiradores. Assim que postou nas redes sociais 
uma foto do look escolhido para um evento de Porto Ale-
gre, no Rio Grande do Sul, a irmã de Mayla foi detonada 
por algumas pessoas que comentaram sobre a maquia-
gem dela. “Não sabe se maquiar não, filha?”, disparou 
uma internauta. “Maquiagem sempre horrível. Menina 
tá rica, faz pelo menos um curso”, comentou outra. Em 
seguida, a ex-sister mostrou bom humor na hora de re-
bater os comentários: “Eu não sei me maquiar mesmo, 
usei a base errada!”.

REPRODUÇÃO/INSTAGRAM
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Literatura Mútua

Projeto literário sem fins lucrativos, idealizado pela 
escritora e jornalista Talita Guimarães, que visa reunir 
escritores contemporâneos publicados ou não, em ro-
das de conversa mensais sobre experiências de leitu-
ra e escrita. Em 2016, o Literatura Mútua promoveu 11 
edições entre agosto e dezembro na Galeria Trapiche e 
na Feira do Livro de São Luís – FeliS. Em 2017, o projeto 
amplia atividades com edições mensais sendo realiza-
das também na Biblioteca Municipal José Sarney (Rua 
do Correio, s/n – Bairro de Fátima) e em visitas a esco-
las, como o Centro de Ensino São Cristóvão.
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Piloto de 11 anos 
morre em acidente 

São Luís, segunda-feira, 24 de abril de 2017

Thales Leites vence
e Pezão é derrotado

Lutadores brasileiros foram atrações do UFC Nashville. No card preliminar do 
UFC Nashville, Thales Leites venceu o americano Sam Alvey

KART

13
lutas foram realizadas 

no UFC Nashville

3 X 2
Placar da vitória dos 

cariocas sobre o Osasco

VÔLEI

Rio de Janeiro é campeão da Superliga

Um piloto espanhol de kart, 
de apenas 11 anos, morreu no 
último fim de semana no kar-
tódromo de Fernando Alonso, 
na cidade de La Mogral, no 
norte da Espanha. De acor-
do com a Real Federação Es-
panhola de Automobilismo, 
Gonzalo Basurto Movila sofreu 
acidente fatal durante sessão 
de treinos livres, no sábado 
(22), em preparação para uma 
corrida do Campeonato Astu-
riano de Karting.

Gonzalo foi encaminhado 
ao hospital ainda com vida, 
mas não resistiu aos ferimen-
tos e acabou falecendo na ma-
drugada de ontem. Segundo 
a imprensa local, seu kart ca-
potou e caiu sobre o próprio 
corpo no acidente. A federa-
ção não revelou detalhes sobre 
o episódio, mas garantiu que 
o acidente será investigado.

“A Real Federação Espa-
nhola de Automobilismo quer 
demonstrar sua mais absolu-
ta consternação pela perda de 
Gonzalo, por isso agradece os 
gestos de carinho e sensibili-
dade recebidos de todos os 
setores do esporte”, declarou 
a entidade, em comunicado.

O kartódromo onde acon-
teceu o acidente pertence a 
Alonso, bicampeão mundial 
de Fórmula 1. É chamado de 
Circuito Fernando Alonso e 

contava com a divulgação do 
piloto espanhol nas redes so-
ciais para apoiar as competi-
ções do último fim de semana.

Nestas mesmas redes sociais, 
o piloto da McLaren lamentou 
o acontecimento trágico. “Acor-
do de madrugada num dos dias 
mais tristes. Totalmente dila-
cerado. Deixo aqui um abraço 
enorme à família de Gonzalo e 
a todo o kart”, declarou Alonso.

O 
brasileiro Thales Leites 
voltou a vencer na ca-
tegoria peso-médio no 
UFC Nashville na ma-

drugada do último sábado (22). 
O lutador de Niterói apostou no 
“Nova União”, golpe que ataca a 
perna do adversário, receita an-
tiga da sua equipe, para vencer o 
norte americano Sam Alvey, por 
decisão unânime (triplo 30-27), 
na última luta do card preliminar.

Além de se recuperar da se-
quência de três derrotas nas úl-
timas quatro lutas, impediu que 
Alvey desafiasse o compatriota 
Anderson Silva. 

Pezão é 
derrotado no 
card principal

O outro brasileiro que 
lutou no UFC Nashville 
acabou derrotado. O 
paulista Marcos Rogério 
Pezão foi finalizado 
pelo norte-americano 
OvinceSt-Preux , aos 
2m11 do segundo round. 
St-Preux aplicou a chave 
de ombro conhecida por 
“Von Fluechoke”. 

Card Principal

• CubSwanson x ArtemLobov - Vitória de Swanson por decisão unânime (49-46, 49-46, 50-45)
• Al Iaquinta x Diego Sanchez - Vitória de Iaquinta por nocaute a 1m38s do R1
• Ovince Saint Preux x Marcos Pezão - Vitória de Saint Preaux por inalização aos 2m11s do R2 John
• Dodson x Eddie Wineland - Vitória de Dodson por decisão unânime (29-28, 30-27, 30-27)
• Stevie Ray x Joe Lauzon -Vitória de Ray por decisão majoritária (29-27, 28-27, 28-28)
• Mike Perry x JakeEllenberger - Vitória de Perry por nocaute a 1m05s do R2

Card Preliminar

• Thales Leites x Sam Alvey - Vitória de Thales por decisão unânime (triplo 30-27)
• Brandon Moreno x Dustin Ortiz - Vitória de Moreno por inalização aos 4m06s do R2
• Scott Holtzman x Michael McBride - Vitória de Holtzman por decisão unânime (30-27, 30-27, 30-26)
• Danielle Taylor x Jessica Penne - Vitória de Taylor por decisão unânime (triplo 29-28)
• Alexis Davis x Cindy Dandois - Vitória de Davis por decisão unânime (triplo 29-28)
• Bryan Barberena x Joe Proctor - Vitória de Barbarena por nocaute técnico aos 3m30s do R1
• Hector Sandoval x Matt Schnell ́ - Vitória de Sandoval por nocaute aos 4m24s do R1

Resultados completos do UFC Nashville:

Lutador Thales Leites vence o americano Sam Alvey na categoria peso-médio do UFC Nashville

Piloto de onze anos foi levado para o hospital, mas não resistiu

Acordo de 
madrugada 

num dos dias 
mais tristes. 
Totalmente 
dilacerado. 

Deixo aqui um 
abraço enorme 

à família de 
Gonzalo e a todo 

o kart

Fernando 
Alonso, piloto

Em 20 anos de história, os ca-
pítulos parecem se misturar. Mas, 
desde o primeiro confronto, Rio de 
Janeiro e Osasco se acostumaram 
a reescrever o enredo de um clás-
sico. Ontem, na Arena da Barra, as 
duas equipes foram à quadra mais 
uma vez para decidir a Superliga. 
E, se os personagens mudam, o 
time de Bernardinho se acostu-
mou a ter no grupo a sua maior 
força. Foi assim, sem uma estre-
la principal, mas com a garra de 
todo um time, que o Rio voltou a 
fazer história. Em duelo marcado 
por reviravoltas, as cariocas ven-
ceram o Osasco por 3 sets a 2, par-
ciais 25/19, 22/25, 25/22, 18/25 e 
15/6. Em sua 13ª final seguida, o 
Rio chega ao 12º título de sua histó-
ria e se firma cada vez mais como 
maior potência do vôlei nacional.

Drussyla se mostrou aposta 
acertada de Bernardinho. A jo-
vem ponteira, que ganhou a vaga 
de titular nas semifinais, deixou 
a quadra com o prêmio de melhor 
jogadora. Juciely, perfeita nos blo-

queios, também brilhou. Do outro 
lado, Tandara lutou ao máximo, 
marcou 22 pontos, mas não con-
seguiu evitar a queda do Osasco.

Foi o 83º confronto entre as 
equipes no maior clássico do país. 
Rio tem 48 vitórias, contra 35 das 
paulistas. As cariocas também le-
vam vantagem no confronto em 
decisões. Em 11 finais, o time de 
Bernardinho tem oito títulos, con-
tra três das rivais.

Equipe do Rio de Janeiro vence o Oasco e é campeão da Superliga feminina 2016/2017 pela 12ª vez 
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Messi faz gol no último minuto, atinge 
seu 500º gol, e Barça vence o Real
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Barcelona 
ganha do 

Real por 3 a 2

L
ionel Messi, mais uma 
vez, mostrou no clássico 
deontem por que é con-
siderado um dos maiores 

jogadores de futebol da histó-
ria. Com dois gols, um deles 
no último minuto da partida, 
ele garantiu a vitória por 3 a 
2 do Barcelona sobre o Real 
Madrid, em pleno Santiago 
Bernabéu, e manteve o time 
catalão na briga pelo Espanhol.

Com o resultado, o Bar-
celona alcança os mesmos 

75 pontos do Real Madrid e 
assume o primeiro lugar por 
conta dos confrontos diretos 
com os madridistas. Vale lem-
brar, porém, que a equipe de 
Zidane ainda tem uma parti-
da a menos na tabela.

Barcelona e Real Madrid 
voltam a campo pelo Cam-
peonato Espanhol na quarta-
feira (26). Enquanto o time 
catalão recebe o Osasuna, a 
equipe madrilenha visita o 
La Coruña.

Lionel Messi não mar-
cava contra o Real Madrid 
há seis jogos. Mas ontem a 
história mudou. Ele não só 
quebrou o jejum como ga-
rantiu a vitória e chegou ao 
500º gol em partidas oficiais 
pelo Barcelona. 

Depois de decidir as quar-
tas de final da Liga dos Cam-
peões com cinco gols em dois 
jogos, o astro português este-
ve apagado no clássico deste 
domingo. Ainda perdeu um 

gol que não costuma 
perder, sem goleiro, 
já na metade do se-
gundo tempo.

Cinco gols foram 
pouco para o agitado 
clássico entre Real e 
Barça. E muito disso está 
ligado à grande atuação 
dos dois goleiros. Ter Ste-
gen fez pelo menos quatro 
grandes defesas para salvar 
o Barcelona, assim como Na-
vas para o Real Madrid.

CARIOCA

Guerrero decide, Fla vence Botafogo e fará final com Fluminense 
O Flamengo está classifica-

do para a grande final do Cam-
peonato Carioca. Dominando 
o jogo desde os primeiros mi-
nutos, o Rubro-negro, que já 
tinha a vantagem do empate, 
venceu o Botafogo por 2 a 1 e 
garantiu com tranquilidade a 
vaga na decisão do Estadual. 
Grande nome do jogo, Paolo 
Guerrero marcou os dois gols 
e decidiu o triunfo do time da 
Gávea. Sasá, de pênalti, des-
contou para o time de General 
Severiano nos minutos finais.

Com o resultado, o Rubro-
negro disputará o título cario-
ca contra o Fluminense nos 
dois próximos domingos (30 
de abril e 7 de maio).

Desgastado após a mara-
tona de viagens e jogos pela 
Libertadores, o Botafogo viu o 
Flamengo transformar a van-
tagem física em superiorida-
de técnica. Com mais posse 
de bola, o Rubro-negro domi-
nou amplamente o primeiro 
tempo de jogo e só não abriu 
o placar graças a uma boa de-
fesa de Gatito Fernández em 
finalização de Guerrero.

Evitando se lançar ao ata-
que, o Botafogo tentou repetir 
a receita de sucesso da Liber-
tadores: se fechando e bus-
cando sair em contra-ataque. 
Mas o bom posicionamento do 
Flamengo impedia que o Alvi-

Com o jogo já decidido, os times relaxaram, o jogo fi-
cou aberto e as chances voltaram a aparecer. Aos 38 mi-
nutos, o artilheiro Guerrero teve chance clara de marcar 
seu terceiro gol no jogo, mas chutou em cima da zaga. 
Sassá, em pênalti aos 42 minutos, não perdeu sua chan-
ce, diminuindo a desvantagem no placar: 2 a 1.

Assim como na semifinal de sábado – Fluminense x 
Vasco –, o jogo de ontem não atraiu a atenção de tantos 
torcedores. Mesmo valendo vaga na final, o clássico teve 
menos de 22 mil pagantes nas arquibancadas. A torcida 
do rubro-negro era ampla maioria. Mesmo com a preo-
cupação em função dos confrontos nos últimos jogos, o 
que se viu foi um cenário tranquilo dentro do Maracanã.

Novo Fla-Flu em final após 26 anos
A decisão entre Flamengo e Fluminense a partir do 

próximo domingo será a primeira no Campeonato Ca-
rioca após 26 anos - a última ocorreu em 1991. Em 1995, 
no histórico gol de barriga do então tricolor e campeão 
Renato Gaúcho, os dois times faziam a última partida de 
um octogonal realizado no Estadual.

negro encontrasse espaços. O 
jogo ficou fechado e não viu 
maiores oportunidades antes 
do intervalo.

Guerrero, de novo,
 decide

Na volta para o segundo 
tempo, o cenário foi manti-
do: Flamengo dominava um 

Botafogo que mostrava difi-
culdades em campo. Desta 
vez, no entanto, Guerrero não 
desperdiçou a chance de pro-
var a superioridade no placar. 
E por duas vezes. Logo aos 4 
minutos, o atacante peruano 
aproveitou rebote após cru-
zamento e chutou para fazer 
1 a 0. Aos 21 minutos, cobrou 
pênalti com perfeição para fa-

zer 2 a 0 e praticamente selar 
a classificação. 

Uma forte chuva ainda caía 
sobre o gramado do Maracanã, 
dificultando o jogo para os dois 
times. A situação do Botafogo, 
que já não era das melhores, 
se complicou. Campo pesado 
e desvantagem – precisava fa-
zer três gols – desanimaram o 
Alvinegro.

Guerrero desperdiça chance de 
hat-trick; Botafogo diminui

O atacante Guerrero se destacou e foi o responsável pela decisão de um jogo muito emocionante

2 A 1

Placar da semifinal do 
Carioca que deu vitória 
para o Fla sobre o Bota

Ficha tecnica

REAL MADRID 2X3 BARCELONA 
Data: 23/04/2017 (domingo)
Local: Santiago Bernabéu, Madri (ESP) 
Árbitro: Alejandro Hernandez (ESP) 
Cartões amarelos: Casemiro, Carvajal, 
Kovacic (Real Madrid), Umtiti, Messi 
(Barcelona) 
Cartão vermelho: Sergio Ramos (Real 
Madrid)
Gols: Casemiro, aos 28min, Messi, aos 
33min do primeiro tempo; Rakitic, aos 
27min, Kovacic, aos 36min, Messi, aos 
47min do segundo tempo 

Escalação

REAL MADRID
Navas; Carvajal, Ramos, 
Nacho, Marcelo; Kroos, 
Casemiro (Kovacic ), Modric; 
Bale (Asensio), Benzema 
(James Rodríguez), Ronaldo
Técnico: Zinedine Zidane

BARCELONA
Ter Stegen; Sergi Roberto, 
Piqué, Umtiti, Alba; 
Busquets, Rakitic, Iniesta; 
Messi, Suárez, Paco Alcácer 
(André Gomes)
Técnico: Luis Enrique

Parecia questão de tempo para 
o Real Madrid, mais perigoso até 
então, abrir o placar aos 28min. E 
foi após uma jogada de escanteio, 
ponto fraco do Barcelona. Após 
rebote e cruzamento de Marce-
lo, Sergio Ramos finalizou de pri-
meira e acertou a trave; na sobra, 
Casemiro apareceu sozinho den-
tro da pequena área e completou 
para as redes. 1 a 0. Mas a respos-
ta do Barcelona, e de Messi, de-
morou apenas quatro minutos. 
Ele recebeu de Raktic, entrou em 
alta velocidade na área, driblou 
Carvajal e finalizou de esquerda, 
cruzado: 1 a 1 e fim de jejum, já 
que o argentino não marcava há 
seis clássicos.

O equilíbrio entre Real e Bar-
celona no segundo tempo foi des-
feito com um golaço de Raktic. 
Ele cortou Kroos e, de esquerda, 
de fora da área, acertou o ângulo 
de Navas. A situação ficou ainda 
melhor para o time catalão quan-
do Sergio Ramos, pouco depois, 
foi expulso após dar um carrinho 

Casemiro abre o placar. Messi responde e quebra jejum

Lionel Messi  garantiu a vitória do Barcelona e entrou para a história marcando o seu  gol de número 500
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feio em Lionel Messi.
A mudança de Zinedine Zida-

ne aos 37min do segundo tempo, 
quando o Real já jogava com um 
jogador a menos, (quase) mudou a 
história do jogo. James Rodriguez 
foi a campo na vaga de Benzema 
e, três minutos depois, fez o gol 

que deu ao empate ao Real Ma-
drid. O time da casa ainda criou 
outras chances para virar, mas viu 
Messi brilhar no último minuto.

O placar no Bernabéu marcava 
2 a 2 até os 46min do segundo tem-
po. Foi quando Lionel Messi mais 
uma vez apareceu. Ele finalizou de 

esquerda da entrada da área, no 
canto, e assim não só garantiu a 
vitória e manteve o Barcelona na 
briga pelo título como também fez 
história e marcou seu 500º gol com 
a camisa do Barcelona.

Gerard Piqué foi vaiado toda vez 
que pegou na bola. O motivo: um 

Twitter publi-
cado no meio 

da semana no 
qual ele criticou 
uma manche-
te do jornal 
"Marca" que 

questionava os 
aplausos da torcida 

do Barcelona no CampNou 
mesmo com a queda na Liga 

dos Campeões. "Dói ver como 
o CampNou aplaude sua equi-
pe apesar dela acabar elimina-

da. Estão acostumados com as 
vaias, apesar de se classificarem", 

escreveu o zagueiro, num recado 
à torcida do Real.

Gareth Bale foi a grande novi-
dade do Real Madrid para o clás-
sico de ontem. Porém, o atacan-
te galês não aguentou jogar por 
muito tempo. Ele sentiu dores no 
tornozelo e acabou substituído 
ainda no primeiro tempo. Asensio 
foi a campo em seu lugar.

Por 'falta de garantias legais 
pela falta de resposta do Tribunal 
Administrativo do Esporte (TAD) 
sobre o recurso enviado pelo clu-
be', o Barcelona optou por não es-
calar Neymar no clássico de on-
tem. O escolhido para substituí-lo 
foi Paco Alcácer, de 23 anos. Ele 
teve a chance de virar a partida 

no começo do segundo tempo, 
mas perdeu cara a cara com Na-
vas. De resto, foi discreto.

Real Madrid e Barcelona en-
traram em campo em situações 
bastante distintas. Além de jogar 
em casa, o time madridista che-
gou para o jogo três pontos à fren-
te do rival e ainda com um jogo a 
menos. Portanto, até um empate 
manteria o Real perto do título es-
panhol. Já o Barcelona precisava 
da vitória a qualquer custo para 
seguir sonhando com a conquista 
da Liga. Além disso, o Real Madrid 
segue vivo na Liga dos Campeões, 
enquanto o Espanhol passou a 
ser o título mais importante do 
ano para a equipe catalã depois 
da eliminação para a Juventus.


